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【念念有余】

如果允许剽窃，那么

创新将一钱不值。

【商兵布阵】

将合作方的利益追

求捆绑在一起，收益

共享并且风险共担，

是非常有效的机制

设计。

聚财奴的悲剧

王国华

吝啬鬼的典范

，

西方有巴尔扎克

作品

《

欧也妮

·

葛朗台

》

中的葛朗台

，

中

国有

《

儒林外史

》

中的严监生

。

严监生

的故事因为被收入中学课本而家喻户

晓

：

临死前

，

他看着桌上点着一盏灯

，

把手从被单里拿出来

，

伸着两个指头

。

大侄子问他

，

莫不是还有两个亲人不

曾见面

？

二侄子问他

，

莫不是还有两笔

银子找不到

？

均被否决

。

妻子赵氏说

，

你是为那盏灯里点的是两茎灯草

，

不

放心

，

恐费了油

，

我如今挑掉一茎就是

了

。

严监生点一点头

，

方才断气

。

人之

将尽

，

只关心这点小事

，

不是吝啬是什

么

？

但转念一想

，

很多人临死前交代这

交代那

，

样样都不放心

，

而严监生是否

因为一生问心无愧

，

且万事都无挂碍

，

才会没事找事地专注于灯草

？

严监生本名严致和

，

书中交代他

家中足有十多万银子

。

这些钱是怎么

来的呢

？

严监生如是说

：“

我家还有几

亩薄田

，

逐日夫妻四口在家度日

，

猪肉

也舍不得买一斤

；

每当小儿子要吃时

，

在熟切店内买四个钱的哄他就是了

。

家兄

（

严贡生

）

寸土也无

，

人口又多

，

过

不得三天

，

一买就是五斤

，

还要白煮稀

烂

。

上顿吃完了

，

下顿又在门口赊鱼

。

当初分家

，

也是一样田地

，

白白都吃穷

了

。

而今端了家里梨花椅子

，

悄悄开了

后门

，

换肉心包子吃

。 ”

严监生病中不

肯吃人参等补药

，

再加上临终前要求

去一根灯草等细节

，

可判断他的钱是

省出来的

。

他的苛刻只是对自己

，

对别

人大气着呢

。

我们来列举一下

。

严监生一出场

，

他哥哥严贡生就

捅完篓子跑路了

，

差人找他来解决问

题

。

为了摆平哥哥的官司

，

他拿出十多

两银子

（

这够他买多少根灯草啊

）。

严监生有个小妾赵氏

，

给他生了

一个儿子

。

正妻王氏病重

，

随时可能去

世

，

他想把赵氏扶正

，

明的理由是免得

将来再取正妻虐待儿子

。

暗的理由可

能是他偏爱赵氏

，

也可能是要给亲生

儿子一个嫡出的名分

。

从他和赵氏角

度看

，

这都无可厚非

。

但在这件事上他

花了不少钱

。

首先要摆平王氏的两个

哥哥王仁和王德

。

这二位都是读书人

，

讲起道理来一套一套的

，

钱少了肯定

不行

。

刚提到扶正一事

，

二王紧绷着脸

不说话

，

后来严监生拿出两封银子来

，

每位一百两

，

并承诺王氏过世后她的

一些首饰也要留给两位哥哥

。

二王欣

然同意

，

又转回头来力劝妹夫扶正赵

氏

，

还给严监生出主意

：“

有我两人作

主

。

但这事须要大做

；

妹丈

，

你再出几

两银子

，

备十几席

，

将三党亲戚都请

来

，

趁舍妹见你两口子同拜天地祖宗

，

立为正室

。

谁人再敢放屁

？ ”

严监生便

又拿出五十两银子来

。

王氏死后

，

二王的老婆趁乱将衣

服

、

金珠首饰乃至赵氏办礼时戴的赤金

冠子都劫掠一空

。

接下来

，

修斋

、

理七

、

开

丧

、

出殡

，

总管用了四五千两银子

。

不仅严监生大方

，

两任妻子也够

大方

，

王氏活着的时候

，

严监生把每年

放贷收回的三百两利息给她当私房

钱

。

逢年过节

，

庵里的尼姑

、

卖花的老

婆婆

、

弹三弦琵琶的女瞎子

，

纷纷找上

门来

，

谁都不会空手回去

。

王氏自己省

吃俭用

，

经常接济穷亲戚

。

赵氏也是如

此

，

她尤其感激

“

成人之美

”

的王德王

仁

，

收了新米要给他们每家送两石

，

腌

冬菜每家也是两石

，

火腿每家四只

，

鸡

鸭小菜不算

。

在整理王氏遗物时

，

严监生和赵

氏发现了她积攒的五百两银子

，

立刻

决定拿出一部分来送给二王

，

作为他

们到省城参加乡试的盘缠

。

而在严监

生病逝后

，

赵氏更是给了严贡生二百

两纹银的孝敬

，

严贡生的五个儿子也

分别得到了各种赠与

。

这种花钱方法

，

不说如同流水吧

，

但起码也称得上大

方得体

。

但这又能怎么样呢

？

大伯哥哥严

贡生欺压寡妇赵氏时

，

所有人等均成

旁观者

，“

两位舅爷王德

、

王仁

，

坐著就

像泥塑木雕的一般

，

总不置一个可

否

”。

严监生夫妇哪里是什么守财奴

，

说到底只是个

“

聚财奴

”，

聚得慢

，

散得

快

。

聚财需要个狠劲儿

，

守财更是

。

做

人做事不够狠不够黑

，

没人怕你

，

随时

可以敲诈你

，

有了事也没人替你说话

。

最后什么结果可想而知

。

（作者系深圳作家）

变形金刚嬗变出怎样的商业模式

周家兵

《

变形金刚

4

：

绝迹重生

》

今年暑

期登陆中国各大影院

，

估计票房将超

过

4

亿美金

，

这简直就是来中国文化

市场抢钱

。

个中的运营之道

，

值得中国

文化产业借鉴

。

变形金刚是孩之宝公司的一个玩

具品牌形象

，

孩之宝公司同时还拥有

特种部队

、

星球大战

、

眼镜蛇等品牌

。

孩之宝公司靠卖这些形象玩具来赚取

利润

，

并将这些版权授权给好莱坞电

影制作公司

，

进行电影投资

，

票房利润

双方约定分成

。

孩之宝的玩具随着电

影的上映热播而大卖

。

电影帮助孩之

宝公司实现了产品推广

。

电影票房越

好

，

孩之宝的玩具销量越大

。

发展到后

来

，

如果捕捉到跟玩具有关的好的电

影形象

，

孩之宝公司就将其版权买过

来制成玩具销售

。

将产品进一步衍生和拓宽

，

充分

用好这一系列的共享资源

，

在同一种

火爆的产品上嫁接产生的经济价值好

过重新创新

；

热映的电影带动后续衍

生产品的热销

，

充分挖掘了这一品牌

的价值

，

同时让受众快乐地消费了从

电影世界转换到现实中的可以触摸

、

把玩的实实在在的产品

。

孩之宝公司

可谓深谙此道

。

拍摄变形金刚第一部时

，

孩之宝

和迪士尼公司的利益相对独立

，

一个

是电影卖座

，

一个是玩具热销

。

拍第二

部时

，

孩之宝公司向导演承诺

，

每卖出

一件变形金刚玩具

，

导演就能获得百

分之八的提成

。

导演受此激励

，

便玩命

似的把第二部片子拍好

，

还要千方百

计在电影里创造几个好形象

。

这种商

业模式解决了导演追求艺术风格和孩

之宝公司追求经济效益之间的矛盾

，

将利益相关者

、

价值链参与者的利益

捆绑在一起

，

让所有利益关联方在价

值取向上达成高度一致

。

除此之外

，

孩

之宝公司还进一步开拓出彩色贴纸

、

服装杂志

、

漫画系列等产品

，

它们也随

着电影的热映而大卖

。

简言之

，

孩之宝公司将产品推广

的营销过程

（

拍电影

）

变成了一种高产

值的过程

，

即

：

没有产生销售成本

，

将

所有的商业过程都变成创造价值的过

程

，

并且利益最大化

；

同一形象通过不

同的表现形式反复赚钱

。

这就是商业

上所说的

“

轮次收益

”。

迪士尼公司商业模式与孩之宝公

司正好相反

，

迪士尼的选择是拍电影

，

自己不做玩具

，

塑造几个形象

，

授权给

各个玩具公司运作

。

当然

，

迪士尼的轮

次收益主要是动画片制作

，

主题公园

（

特色地产

），

衍生产品

（

如玩具等

）

和

媒体网络四大板块

。

但他们都获得巨

大成功

。

无论是米老鼠

、

唐老鸭

，

还是

特种部队

、

变形金刚

，

都成了这种商业

模式下的品牌

，

影响了几代人的同时

也赚取了几代人的利润

。

中国是个人口大国

，

也是个文化

消费大国

，

但在文化商业模式层面却

一直不能与世界级文化公司相抗衡

。

广东原创动力出品的

《

喜洋洋和灰太

狼

》

是比较成功运营的国内品牌

，

值得

国内文化公司借鉴和学习

，

但该品牌

还可以进一步深挖潜力和大手笔整

合

，

比如将一些专业的事情交给专业

的公司去运营

———

授权品牌运营

，

涉

及到电影

、

电视

、

玩具

、

服装

、

贴纸

、

书

包

、

鞋帽等各种行业

，

甚至地产

，

需要

不同行业内的专业公司去专业运作

；

与此同时

，

商谈好利益分配

。

各个层面

的专业操作将会令合作方相互辉映

，

最大限度地实现价值共赢

。

任何一家企业的发展

，

都需要很

多相关资源的联动与助推

，

企业经营

是离不开上下游价值链

、

产业链的整

合和融通的

。

将合作各方的利益追求

捆绑在一起

，

收益共享并且风险共担

，

是非常有效的机制设计

，

这种战略联

盟之下的商业运营模式极有生命力

，

它能大大拓展商业空间并提升文化品

牌的价值

。

这一切

，

都可以在

“

变形金

刚

”

嬗变出的商业模式中找到注脚

。

（作者系深圳市东方华策企业管

理咨询公司总经理）

【儒林经济】

严监生夫妇说到底

只是个 “聚财奴” ，

聚得慢，散得快。

阳谷知县的治理水平

晋东南

《

水浒传

》

第二十三回

《

景阳冈武松

打虎

》

是名篇

，

还被收入了中学课本

。

不

管学者还是民间

，

历来关注的都是打虎

英雄武松如何神勇

，

描写如何生动传神

写实

。

笔者深入字里行间

，

却发现施耐

庵老先生不经意间又向我们讲述了宋

朝一个县官的管制方式和水平

。

景阳冈上有猛虎

，

是自然现象

，

说

明生态保护得好

。

放在现在那是可喜

可贺之事

。

可在宋代就不是

，

加之其出

没危害百姓

，

官府不出面绝对说不过

去

，

必须有所作为

。

官府也是做了事的

，

比如在一处

败落的山神庙上张贴榜文

：“

为这景阳

冈上新有一只大虫

，

近来伤害人命

，

见

今杖限各乡里正并猎户人等

，

打捕未

获

。

如有过往客商人等

，

可于巳

、

午

、

未

三个时辰

，

结伴过冈

。

其余时分及单身

客人

，

白日不许过冈

，

恐被伤害性命不

便

。

各宜知悉

。 ”

除了发放通告之外

，

官

府还做了三件事

：

一是确定打虎的主体

是各乡里正和猎户

；

二是问责机制为

“

杖限

”，

到期捉不到就打

；

三是采取临

时行政措施

，

在规定的时间结伴通行

。

我看了这个通告

，

得出一个结论

，

官府在打虎一事上

，

除了发通告和打

屁股

，

没有太多的作为

。

有几个问题

：

打虎的主体为啥没有公职人员

？

那些

吃皇粮的哪里去了

？

临时行政措施的

实施有没有落到实处

？

头一个问题

，

那些公职人员哪里

去了

？

按

《

水浒传

》

第十三回的说法

，

同

为县级行政区的郓城县有两个都头

，

手下各有二十名携带器械的专业人

员

，

或坐马弓手

，

或使枪头目

，

二十名

辅助人员

，

合共有

80

人

。

阳谷县和郓

城县相比

，

人员编制或有差别

，

就算砍

掉一半

，

也有

40

人

，

从中分出

20

人去

专门打虎

，

应该绰绰有余

。

如果有技术

上的问题

，

可以请几个猎户做向导

，

进

行专业指导

。

武装人员的战斗力总比

两三个猎户加一班村民要强吧

，

但书

中所言

，

打虎和这些公职人员却是半

毛钱关系没有

，

实在令人诧异

。

其次

，

发通告

，

规定过冈时间

，

结伴

过冈这些要求都没问题

，

关键是落实了

吗

？

实际上

，

统共就这点靠谱的措施还

没有具体和实质的监督

，

要靠酒店老板

的良心和百姓的自觉

，

碰上武松这样的

硬汉就不管用了

。

吊诡的是

，

如若武松

听话

，

也就没有打虎一事了

，

好事最终

却是由不守规矩的人完成的

。

再退一步

，

若说这些公职人员是

专司

“

捕盗

”，

分不出人来打虎

，

或者说

打虎是

“

术业有专攻

“

的危险活计

，

外

包给猎户更为妥当

，

那么打虎的费用

应该由官府支出吧

？

抱歉

，

也不是

，

模

式是猎户出人

，

上户出钱

。

武松打虎之

后

，

众人抬了武松和死老虎直奔当地

的一个上户家

，

当日安排客房

，

合具虎

床

。

第二天一早众多上户又安排了一

腔羊

，

一担酒管带武松

。

从虎患出现到

武松打虎整个过程里

，

知县除了打猎

户的板子和发通告

，

就只不过是问了

问打虎的过程

，

赐了几杯酒

。

这县官也

太好做了

！

连赏钱都慷他人之慨

，

这一

千贯

，

都是当地上户凑的

。

知县做的最

靠谱的一件事

，

就是利用手中的权力

解决了武松的编制问题

，“

随即唤押司

立了文案

”，

当日

（

即武松打虎之后的

次日

）

便参武松做了一个步兵都头

。

概括起来

，

阳谷知县的管制方式

就是

：

打板子

、

不出钱

、

不出人

、

拉拢

人

。

从效果来看

，

知县的这些措施没什

么效果

，

若有也不会有武松了

。

结论

是

，

管制水平低

，

效果等于零

！

新的问题又来了

，

体制的张力是

无限的

，

武松入编之后

，

若是又有了猛

虎

，

武松还会不会去打

？

知县会不会让

他去打

？

不打的理由也冠冕堂皇

，

武松

你现在是国家工作人员了

，

打虎的事

情还是由猎户们来做吧

。

（作者系深圳文化学者）

亿万富豪老婆为何去美国偷种子

余胜良

7

月

2

日

，

当大北农董事长邵根伙

的妻子莫云在美国被捕的消息传来

后

，

有股民感慨

：

一个亿万富豪为了上

市公司

，

让爱人冒险到美国偷种子

，

这

是什么精神

？

一定要坚决顶公司

。

普罗米修斯冒着生命危险为人类

盗取火种

，

对迷恋高产的中国人来说

，

莫云是不是也是这种甘冒风险为国人

谋福利者

？

她为什么要用盗窃而不是

研发的方式获得需要的优质种子

？

首先要看看中国种子行业现状

。

种子行业中利润最高也最有前途的

是玉米

。

在玉米行业中

，

中国人经常

把自己吹得神乎其技

，

但是整个研发

方向却走入误区

，

那就是片面追求单

株高产

，

而对密植技术研究不足

。

要

高产就要日照时间长

，

而日照时间长

就无法充分晾晒

，

无法为机械化收割

留下时间

。

在这种思路下

，

就要追求高产而

不是高收益

，

虽然两者大多数时间是

一致的

，

但有时候却会分开

，

比如在国

人开始对粮食品质有所要求之时

。

拥

有巨大名气的袁隆平的高产杂交稻

，

推广并不好

，

据说是因为口感不佳

。

有意思的是

，

政府为了保护农民

利益所设定的种子审核政策

，

成了中

国玉米种子研发误区的帮凶

。

要想在市场上推广

，

就要通过政

府审核

，

但是这种审核是依照高杆大

穗晚熟的传统育种思路

，

在这些条框

下

，

种子研发者只能在老路上一直走

下去

，

即使这条老路注定没有活路

。

市

场需要适合机械化收割的新品种

。

一旦市场上有竞争力的种子出

现

，

整个行业都会躁动不安

，

科研院

所

、

大企业忙着在该种子基础上进行

创新

，

模仿出雷同产品

，

小企业根本不

需要这么麻烦

，

只需要将种子偷出来

，

大规模种植即可

。

先玉

335

、

郑单

958

等都遭遇到这种情况

。

种子被套牌是普遍现象

，

甚至超

过正牌种子销量

，

让研发者的利益受

损

，

而在某些专家和政府官员眼中

，

套

牌种子价格低可以降低农民负担

。

还

有人在呼吁

，

要研发农民可以自己留

种的种子

，

以减轻农民负担

———

持这

种陈旧观念者大有人在

，

而且是以保

护农民利益的名义

。

对创新缺少保护

，

这种低水平的

竞争注定没有好种子出现

。

作为眼光

开放的种子行业企业领导

，

当然更能

明了中外差距

，

如果能将海外资源引

进

，

在此基础上做模仿性

“

创新

”，

必然

可以领先同行

。

尽管国内现在还不允

许转基因

，

但作为目光深远的企业家

，

一定会做好技术储备

。

可是

，

这种在中国被视为通行的

做法

，

在美国遭遇了挫折

。

“

在中国这种方式已经司空见惯

，

而在美国

，

这是很严重的违法行为

。 ”

一位种子行业资深人士表示

。

在某些人眼中

，

莫云有可能是盗

取火种的普罗米修斯

，

但是在创新者

眼中

，

这种行为让世界停滞不前

。

美国

人鼓励创新的方式就是保护创新者的

专利权

，

为创新设置护城河

，

以此鼓励

持续创新

。

记者认识不少知识产权领域的律

师

，

他们呼吁中国提高侵犯知识产权

的惩罚标准

，

中国人侵权盛行

，

就是因

为对侵权行为处罚太低

。

这在以前被

当做保护中国企业的潜规则

，

但现在

已经成为阻碍创新的关卡

。

莫云被捕

，

是去年美国联邦调查

局

（

FBI

）

抓捕莫海龙

（

莫云胞兄

）

等案

件的一部分

。

去年

12

月

，

克林尼菲尔

德宣布对大北农集团及其子公司数名

雇员发起刑事诉讼

，

罪名是涉嫌在艾

奥瓦和伊利诺伊州农田偷窃享受专利

保护的玉米种子

，

并试图运回中国

。

根据美国方面调查

，

早在

2007

年

，

就有人开始组织盗窃孟山都和杜

邦先锋的优质种子资源

。

根据监听信

息

，

组织者是莫云

。

有人认为这是美国的过度反应

。

但记者认为

，

这不过是一个国家政府

在保护本国企业利益

。

在美国等海外

市场

，

研发一种新种子

，

往往要耗费

5~

8

年的时间

，

投入的资金成本

3000

万

~

4000

万美

。

如果允许剽窃

，

那么创新将

一钱不值

。

（作者系证券时报记者）

【南腔晋调】

阳谷知县的管制方

式无非就是： 打板

子、 不出钱、 不出

人、拉拢人。


